
Le mot de la Présidente ...
L’année 2024 nous a confronté à bien des vicissitudes entre 
incertitudes politiques et environnementales, aléas fi nanciers, 
tensions géopolitiques et confl its armés mais aussi la propice 
trêve olympique avec les émouvants jeux paralympiques …

En dépit de ce contexte, la qualité de vie et l’esprit familial 
au Foyer sont préservés et nos Résidents partagent un vécu 
intergénérationnel marqué par :

•  la diversité d’âge et par conséquent des besoins 
des Résidents depuis les plus jeunes qui demandent 
plus d’autonomie et d’activités extérieures jusqu’à 
l’accompagnement des plus âgés qui nécessitent un rythme 
de vie plus calme et une vigilance accrue sur le plan de 
la santé.

•  la capacité de bienveillance 
des Résidents les uns envers 
les autres notamment en cas de 
diffi  cultés particulières, ou de 
problèmes de santé ; nombreux 
sont ceux qui rendent visite à 
l’ami hospitalisé, demandent 
régulièrement de ses nouvelles et 
s’impatientent de son retour au 
Foyer. Quand survient le décès de 
leur ami, chaque Résident réagit 
selon sa propre sensibilité mais 
tous partagent la tristesse de la 
perte d’un des leurs. Ces derniers 
temps, les Résidents mais aussi 
tous ceux qui les accompagnent, 
ont été éprouvés par les décès 
rapprochés de deux d’entre eux, 
JOËL et MONIQUE. Leurs mots 
d’amitié, leurs participations 
aux obsèques et aux soirées 
d’hommages témoignent de leur 
aff ection mutuelle et de l’esprit 
familial du Foyer.

•  la qualité d’accueil des Résidents
vis-à-vis des nouveaux arrivants au Foyer qu’ils soient 
Résident ou nouvel Accompagnant. Chaque accueil semble 
pour eux une promesse de nouveauté, d’épanouissement et 
s’accompagne aussi du regret de voir une personne partir. 

Ainsi le Foyer est une communauté de vie à la fois stable et 
évolutive, ancrée dans ses valeurs et riche de ses interactions 
humaines. Tout ceci est facilité par la justesse d’adaptation 
des Accompagnants face à la diversité et à l’évolution des 
besoins des Résidents. Tous, salariés et bénévoles, contribuent 
à la bonne marche du Foyer, assurant des conditions de vie 
bonne et réconfortante aux Résidents.

Au-delà de ce constat, de nombreuses activités sont 
proposées et appréciées des Résidents comme la musique 
(percussions), l’art-thérapie, la gymnastique adaptée, le 
karaté,  et même cette année, un baptême de l’air et l’initiation 
au Cimgo pour les plus intrépides ; sans oublier les multiples 
sorties (arts en balade, visite à la ferme, parc de loisirs Le 
Pal, sommet du Puy de Dôme), les soirées festives (karaoké, 
spectacles)  et le séjour-transfert de 4 jours organisé cette 
année au Puy du Fou en Vendée.

Toutes ces activités permettent aux Résidents de s’épanouir, 
de développer leurs capacités et de s’ouvrir au monde 
extérieur. Elles aident aussi la société à mieux comprendre 
et mieux accepter les personnes diff érentes. En cela les jeux 
paralympiques 2024 en suscitant l’enthousiasme de tous ont 

contribué à promouvoir l’inclusion 
sociale et les droits des personnes 
handicapées.

Au niveau de la Gestion du Foyer 
notamment sur le plan fi nancier, 
l’organisation permettant d’assurer 
en interne la totalité des tâches 
de comptabilité et de payes a 
démontré toute son effi  cacité. 
L’utilisation de logiciels performants 
et la compétence de notre 
assistante administrative permettent 
de suivre en temps réel l’évolution 
budgétaire du Foyer. Le bilan 
fi nancier 2024 indique un défi cit 
et ceci, malgré la prudence avec 
laquelle la Direction gère le budget 
du Foyer. Les principales causes de 
ce défi cit en sont les indemnités et 
revalorisations salariales (accident 
du travail, prime Lafourcade), la 
réduction du nombre de journées 
(hospitalisation, place vacante). 
Une telle situation défi citaire se 

retrouve cette année dans d’autres établissements similaires 
et relève de la politique et de la capacité de fi nancement 
des Autorités de tutelle.

En ce qui concerne notre Association la situation fi nancière 
est stable avec des cotisations et dons renouvelés grâce 
à l’adhésion de nouveaux membres. Il nous faut poursuivre 
cette dynamique. Nous pouvons espérer que l’importante 
campagne de communication faite à l’occasion du concert 
de l’ensemble Slavitsa le dimanche 24 novembre dernier a 
permis de mieux faire connaître nos actions et de susciter de 
nouvelles adhésions et des vocations au bénévolat. 

 POURQUOI une COTISATION ? 
 POURQUOI un DON ? 

Votre cotisation permet à l’Association d’assurer la 
mission qui est la sienne conformément à nos Statuts. Elle 
aide également à fi nancer ce bulletin. 

Votre générosité qui ouvre droit à réduction d’impôt 
(66%) nous est précieuse.

En février un appel à cotisation vous est adressé avec 
votre reçu fi scal attestant de votre contribution de 
l’année précédente. 

La cotisation 2025 reste inchangée à 15 euros (par 
personne), vous pouvez l’adresser rapidement au siège 
de l’Association en mentionnant « Trésorière ». 

Votre don au-delà de la cotisation statutaire de 15 euros 
aide à fi nancer des projets dont bénéfi cient nos Résidents ; 
ainsi cette année 2024 l’Association a participé pour 
un transfert de résidents au Puy du Fou (1000 euros), un 
baptême de l’air à 14 résidents (312 euros).

En conséquence un grand merci à tous nos adhérents 
et donateurs.

Raymond Chenal 
Secrétaire

 Nos réunions du 1er semestre 2025  

>  Conseil d’Administration (20h00) : les mardis 11 février, 
15 avril (Comptes) et 10 juin (post-AG)

>  Bureau (20h30) : les mardis 07 janvier et 11 mars, 
le jeudi 22 mai et le mardi 1er juillet.

>  Assemblée Générale (19h00) : le mardi 10/06/2025 
au Foyer.
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62Coordonnées de l’Association 

Association Roger BRECHARD
45 rue DIDEROT

63100 CLERMONT-FERRAND

Adresse courriel : association.roger.brechard@laposte.net

Site internet : http//foyerrogerbrechard.fr

Combien coûte votre Bulletin Associatif ?
Imprimeur : 2,30 € + Enveloppe 0,10 € 

+ Poste 1,60 € soit 4 euros

Concert de l'Ensemble SLAVITSA
en l'Eglise Jésus Ouvrier le 24 novembre 2024

 La voix : un don de Dieu 
Les voix du chœur Slavitsa se sont mises au service de 
notre Association et du Foyer Roger Bréchard.  

Emportée par la cheff e de chœur Brigitte Ingelrelst -maman 
de Clara résidente- le chœur n'a pas fait qu'une bonne 
action. Il a off ert à chacun l'occasion exceptionnelle de se 
recueillir au travers de superbes polyphonies orthodoxes 
slaves. Cette musique complexe faite de la superposition 
de voix aux multiples tessitures touche l'âme en profondeur.

Des Béatitudes à l'histoire de Séraphin de Sarov en passant 
par le cantique de Siméon, ces chants « a cappella » ont 
profondément émus les personnes présentes.

Un immense merci au Chœur Slavitsa pour ce moment de 
grâce et au public venu nombreux 
pour sa grande générosité. La recette 
de ce concert sera reversée -après 
déduction des frais d’organisation et 
de publication- à notre Association 
au bénéfi ce du Foyer.

Vive l’Esprit Bréchard, capable 
de susciter un tel dépassement !

Chantal GAVOUYERE
Administratrice Près de 200 personnes ont assisté au concert

Merci à Brigitte et ses choristes

Association
Roger Bréchard Bulletin de

l’Association
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Les Résidents ont survolé notre belle Région….
Notre Association -grâce aux dons des adhérents- a proposé 
aux résidents volontaires de voler au-dessus des 
volcans : c’est donc les 8, 10 et 11 juillet que le rêve 
de 14 résidents allait se réaliser. Le vol d'un second 
groupe de 6 résidents a dû être reporté pour risque 
météorologique et sera programmé ultérieurement.

À l’issue de ces journées baptêmes, l’ensemble des Résidents 
étaient réunis au Foyer pour témoigner de leurs expériences 
aéronautiques auprès de Marie-Jo GAZEL laquelle a été 
le moteur de cette initiative puisque membre et elle-même 
pilote à l’Aéro-Club d’Auvergne. Merci Marie-Jo.
En eff et, en Juillet dernier 14 d’entre eux ont pu faire un 
vol découverte à bord du Cessna 172 de l’aéroclub 
d’Auvergne, piloté par Philippe. Sept rotations ont été 
organisées avec à chaque fois deux résidents à bord et 
un accompagnateur.
Ainsi Hervé, Carole, Yannick, Dominique, Isabelle, Raoul, 
Mickaël, Xavier, Adrienne ont exprimé leurs impressions de 
Juillet que nous vous invitons à découvrir…

Raymond CHENAL

Marie-Jo : Pourquoi avez-vous pris la décision de voler ?
- pour faire un baptême de l’air car je n’avais jamais pris l’avion
- pour survoler des paysages familiers

Marie-Jo : Qu’avez-vous apprécié ou pas dans le vol ?
-  après la peur du début, c’était très bien et j’ai vu le 

paysage autrement, le plateau de Gergovie, le lac 
d’Aydat, le Puy de Dôme, Riom.

- la pluie a empêché le pilote d’aller où il voulait.
-  j’ai eu peur pour monter dans l’avion mais après j’avais 

trop envie de recommencer.
- pour moi, c’était une promenade et je n’ai pas eu peur du tout.
- c’était bien d’être deux.

Marie-Jo : Quelles impressions avez-vous ressenties ?
- le pilote était très gentil.
- tout ce qu’on voit au sol est tout petit.
-  après le décollage, quand j’ai vu le sol j’ai eu le vertige 

et je ne me suis pas senti bien.
- il y a beaucoup de bruit dans l’avion.
- la joie d’être dans les airs et d’avoir pu profi ter de la vue.
- une aventure exceptionnelle et un moment inoubliable.

Marie-Jo : En un mot dites à quoi vous fait penser cette 
aventure en avion ?
- voyage, promenade, bruit, moteur, magie, curiosité….

Tout le monde a apprécié le petit goûter au retour 
alors qu’un Résident qui n’avait jamais pris l’avion 
s’est décidé pour participer au prochain vol car 
« il pense ne pas avoir le vertige ». 
La conclusion est très positive et 
il faut noter les mêmes peurs et les 
mêmes joies pour les accompagnants !

Marie-Jo GAZEL
Trésorière

Ce concert inspirant a été un magnifi que moment de grâce 
entre les choristes et le public venu nombreux, voisins, amis, 
résidents, salariés et bénévoles de la Communauté Bréchard. 
Nous remercions de tout cœur l’Ensemble Slavitsa et sa cheff e 
de chœur Brigitte Ingelrelst de nous avoir fait partager la 
profondeur spirituelle de ces belles polyphonies orthodoxes 
slaves.

Notre projet associatif d’extension visant à aménager 
la maison de fonction pour accueillir 3 Résidents 
supplémentaires progresse : il a reçu un avis favorable du 
Conseil Départemental ; la pré-étude architecturale a été 
réalisée, les modalités de conventionnement, de fi nancement 
et de mise en œuvre sont en cours de discussion avec notre 
propriétaire et maître d’œuvre, l’Offi  ce public de l’Habitat et 
de l’Immobilier Social (OPHIS). L’achèvement des travaux est 
envisagé pour le quatrième trimestre 2025.

Enfi n la problématique de l’accompagnement du 
grand âge dans les meilleures conditions de vie possibles 
des Résidents les plus dépendants ou en situation de 
santé aggravée reste au cœur de nos préoccupations. 
Diff érents moyens de soutien pour l’accompagnement de la 
dépendance sont mis en œuvre afi n de favoriser le bien-être 
du Résident et soutenir l’Equipe dans cette mission exigeante. 
Pour nourrir nos réfl exions, une Journée d’échanges sur le 
thème de « L’accompagnement des personnes vieillissantes » 
sera proposée à l’ensemble de notre communauté (salariés, 
bénévoles, résidents, familles, administrateurs) au cours du 
premier semestre 2025.

Dans ce cadre, il est important de rester vigilant sur le devenir 
du projet de loi relatif à l’accompagnement des malades et 
de la fi n de vie, qui doit être à nouveau discuté à l’Assemblée 
Nationale en 2025 et qui fait craindre le risque d’une nouvelle 
discrimination à l’encontre des personnes vulnérables. Face à 
ce risque, de nombreuses associations et fondations dont 
l’Offi  ce Chrétien des Handicapés (OCH) ont souhaité publier 
un communiqué en mai dernier, auquel notre Association s’est 
associée, estimant que « La réponse à la fragilité ne peut 
pas consister à faire disparaître les personnes qu’elle 
atteint ou à leur laisser penser qu’il n’y a pas d’autre 
perspective raisonnable que la mort ». Cette conviction 
est au cœur de notre engagement et au fondement de notre 
charte associative.

Tous ensemble, poursuivons avec confi ance notre mission 
au service des plus fragiles ! 
À chacun de vous qui, par votre soutien, nous permettez 
d’avancer, nous exprimons notre sincère gratitude.
Nous vous souhaitons un Joyeux Noël et vous présentons tous 
nos meilleurs vœux pour 2025, Santé, Paix et Espérance !

Nous vous donnons rendez-vous pour notre prochaine 
Assemblée générale le mardi 10 juin 2025 à 19h.

Marie-Paule VASSON
Présidente

Cinéma et handicap

« Le 8ème jour » en 1996, « Intouchables 
» en 2011, « La famille BELIER » en 
2014, « Hors Normes » en 2019, …
voire aussi LE PAPOTIN sur France 2 
un samedi par mois à 20h30 et en 
cette année 2024, le 1er Mai est sorti 
en salles « Un p’tit truc en plus » : le 
cinéma s’intéresse particulièrement au 
monde du handicap qu’il soit physique, 
mental ou psychique et cet intérêt 
porté se manifeste par un succès 
systématique de la fréquentation des 
salles de cinéma.

Ce « P’tit truc en plus » va rapporter beaucoup aux auteurs, 
producteurs et distributeurs puisqu’en cette fi n d’année c’est 
près de 11 millions de spectateurs qui ont vu ce fi lm très drôle et 
très tendre avec une empathie extrême pour les personnages et 

acteurs du fi lm. Le spectateur est véritablement saisi et comblé 
car on est ému, on sourit et on rit vraiment. 

Artus, comique et metteur en scène s’est vu refuser de nombreux 
fi nancements de la part des grandes maisons de production/
distribution (elles doutaient du succès du fi lm !) et a réussi à se 
faire aider par 2 petites maisons (Ciné Nomine et Pan Distribution) 
qui n’en espéraient pas tant ! C’est un pur bonheur pour elles et 
un sacré pied de nez à celles qui ont dit non.

Quant au fi lm, la bonté et la sensibilité des acteurs amateurs 
handicapés amènent une humanité ; ce fi lm apporte un éclairage 
bienvenu sur le quotidien des handicapés. 

Le fi lm passe encore dans certaines salles, il passe encore sur 
CANAL + en Novembre/Décembre,  on peut  le voir en replay et 
certainement en 2025 sur les chaînes non payantes. Ne le ratez 
pas !!

Raymond CHENAL
Secrétaire

Prêts à s'envoler !

Hervé et Carole sont ravis !

15 octobre 2024 au Foyer :  Émouvant hommage à Monique
Le18 juillet Monique nous quittait subitement à l'âge de 74 ans.

Le 15 octobre à 20h30 au Foyer, ses amis (es) résidents 
(es), une partie de l’équipe éducative, des bénévoles et des 
administrateurs ont écouté l’hommage du directeur Bernard 
ANGLADE, un hommage ponctué d’anecdotes teintées d’humour 
et de chaleur tant Monique laisse un souvenir heureux à ses 
amis du Foyer et à nous tous. 

Elle aimait particulièrement une chanson « Chacun sa route, 
chacun son chemin… », alors les 43 personnes présentes ont 
entonné cette chanson de Tonton David se rappelant les 
meilleurs moments passés avec Monique.

Au-delà de la musique, sa passion première était bien le tricot ; 
toujours à implorer des pelotes de laine et des pelotes de 
laine pour faire des écharpes.

Il y a longtemps la lecture l’apaisait ainsi que l’écriture de 
poèmes qu’elle recopiait soigneusement.

Aux moments de doutes et de pleurs « ça ne va pas je pleure, 
je pleure… » succédaient les moments de bonheur et parfois 
de fous rires « je suis heureuse, je suis heureuse… on a qu’une 
vie, on a qu’une vie ». 

Inoubliable Monique tu nous manqueras car nous t’aimions 
beaucoup.

Denise, Margaret 
et Raymond.

On a chanté Chacun sa route...


